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FINCO SU LEGGE DI BILANCIO 2025 E BONUS EDILIZI (SALA VERDE )– PRESIDENZA 
DEL CONSIGLIO DEI MINISTRI (ROMA 13.11.2024)  
 
 

Di seguito riportiamo l’intervento del DG 

FINCO alla Presidenza del Consiglio, pre-

senti i Ministri Giorgetti, Urso, Valditara e 

Zangrillo nonché il Sottosegretario alla 

Presidenza del Consiglio, Mantovano. 

“Sui temi specifici oggetto di questa Legge 
di bilancio le Organizzazioni che sono fin 
qui  intervenute hanno espresso molte 
osservazioni in gran parte condivisibili 
( criticità art 112 su Revisore Mef,art 8 su 
bonus,ed ancora tema dei reverse charge, 
dello split payment, tema della manuten-
zione etc..). 
 
Sia consentito dunque di soffermarsi su 
un unico punto, per noi prodromico e 
basilare per ricostituire le condizioni per 
una ripresa dello sviluppo del Paese, che 
questo Governo sta lodevolmente perseguendo. Ed il giudizio delle Agenzie inter-
nazionali, mai troppo benevole con il nostro Paese, ne - in questo senso - da atto. 
Si tratta di affrontare il tema dell’elevatissimo debito pubblico, ancorchè esso sia 
in parte non irrilevante in mano degli italiani.  

L’Italia è paragonabile a colui che dovesse raggiungere una vetta avendo però sulle 
spalle uno zaino pesantissimo, appunto costituito dal debito.  

Orbene - se  da un lato abbiamo fragilità importanti quali in primis quella del terri-
torio che l’Italia subisce per la sua stessa conformazione orografica, ed anche, pur-
troppo occorre ribadirlo, il (mal) funzionamento in generale della nostra pubblica 
amministrazione centrale e locale, con ovviamente delle eccezioni che non cambia-
no tuttavia lo scenario di  gravissimo effetto che tale inefficienza comporta alle pro-
spettive di sviluppo del Paese (su questo abbiamo peraltro invitato il Ministro Zan-
grillo alla ns prossima Giunta-ndr) - dall’altro disponiamo di una risorsa che potreb-
be essere meglio indirizzata:  il risparmio degli italiani in mano agli italiani medesi-
mi. Se non ipotizziamo un grande piano di sistema, ci troveremo sempre in una 
battaglia per così dire tra poveri: si potrebbe ad esempio affermare che poichè nel 
triennio sono stanziati 110 miliardi complessivi per le manovre certamente alla luce 
di tutte le esigenze  i  miliardi che nel medesimo triennio sono stanziati per il solo 
rinnovo dei contratti della pubblica amministrazione - non destinati a un impegno 
direttamente  produttivo - potrebbero essere troppi ma dall’altro lato, come abbia-
mo a più riprese sentito, si potrebbe legittimamente sostenere il contrario.  

SPORTELLO BANCARIO FINCO 

INTERNAZIONALIZZAZIONE 
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O che lo stanziamento per la crisi idrica di cui all’articolo 94 sembra ridotto, o, ancora, che 
sul tema dei bonus, pur valutando le criticità emerse potrebbe seguirsi un percorso che stabi-
lizzi il 50% almeno per le riqualificazioni energetiche (e che non venga concesso a produttori 
esteri che in Italia vendono soltanto) e sismiche che non hanno creato particolari incombenze 
sulla finanza pubblica e che risultano necessarie in un Paese che deve affrontare una impe-
gnativa transizione green di un patrimonio immobiliare peraltro spessissimo ubicato in zona 
sismica ( su questo ultimo tema non ci si dilunga - abbiamo preparato una breve e specifica 
nota a riguardo), in vista peraltro dell’obbligo dell’assicurazione contro i rischi catastrofali. 
Per ottenere la quale a costi accessibili sarò spesso necessario effettuare interventi in senso 
antisismico. 
Si tratta insomma  di aumentare la torta non di discuterne l’interna suddivisione che è stata 
ampiamente considerata e ponderata dal Decisore.  

E, a nostro avviso, ci permettiamo di dire, occorre iniziare a farlo subito.  

Un grande piano come quello che portò alla creazione dell’IRI dopo la crisi del 1929 o come il 
Piano Marshal nel dopoguerra… 

Si dice che l’economia, in particolare con la Legge di Bilancio, diventa la scienza delle risorse 
limitate : ecco dobbiamo fare di tutto per aumentare queste risorse, senza ovviamente trala-
sciare il tema dell’abbattimento delle spese correnti. Anche per scelte fatte in passato, il no-
stro debito pubblico potrebbe salire ancora in futuro, senza contare la procedura di possibile 
infrazione a livello comunitario ed il differenziale tra la restrizione della platea dei contri-
buenti attivi a livello previdenziale insieme all’innalzamento delle aspettative di vita. 

Non solo, studi apparsi sulla stampa, confermano l’alta sperequazione nel versamento delle 
imposte: in sostanza l’Erario viene alimentato da un cittadino su 4.  

Ecco quindi la nostra proposta già in grandi linee a suo tempo presentata (2019), in grande 
sintesi. 

L’idea sarebbe quella di creare una “Società veicolo” alla quale conferire il patrimonio, o par-
te del patrimonio pubblico (centrale e periferico), che possa essere più  idoneo ad essere ven-
duto e posto in Borsa dopo una adeguata valorizzazione. 

 L’acquisto  delle azioni ed obbligazioni di tale “Società veicolo” dovrebbero essere in qualche 
misura forzoso nel senso che dovrebbe esserci un certo grado di obbligatorietà per chi di-
sponga di patrimonio liquido superiore ad un certo importo in ordine all’acquisto di una mo-
desta quota percentuale della Società che incorporerebbe caserme, immobili pubblici, siti ed 
aree demaniali,  servizi annessi ai beni culturali, etc… 

Una delle possibili controindicazioni, la concorrenza alle emissioni di nuovi titoli di Stato, non 

è concreta se alla aste la domanda supera talvolta di addirittura dieci volte l’offerta. 
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Questa proposta avrebbe anche il vantaggio di creare un certo spirito di  unità, mancante in 
Italia, e di indurre automaticamente un maggior controllo – ed efficientizzazione -  sul-
la  “Società veicolo”, cioè sulla cosa pubblica che, a quel punto, riguarderebbe tutti gli italia-
ni, come cittadini, contribuenti, elettori, ma, questa volta anche come azionisti. In questo 
senso la strada sarebbe già aperta per certi versi dall’insediamento della Cabina di Regia per 
la valorizzazione e la dismissione del patrimonio immobiliare pubblico, istituita dall’articolo 
28-quinquies del Decreto PA2 – Decreto Legge 22 giugno 2023, n.75 recante “Disposizioni 
urgenti in materia di organizzazione delle pubbliche amministrazioni, di agricoltura, di sport, 
di lavoro e per l’organizzazione del Giubileo della Chiesa cattolica per l’anno 2025”, converti-
to con modificazioni dalla Legge 10 agosto 2023, n. 112, pubblicata sulla Gazzetta Ufficiale 
n.190 del 16 agosto 2023. 

Naturalmente non è questa la sede per entrare nel dettaglio, ma siamo ovviamente disponi-
bili a mettere a disposizione degli approfondimenti da noi effettuati. 

Infine sia consentito l’accenno a due soli temi specifici, il primo riguardante l’articolo 112 
laddove la previsione in base alla quale un’azienda che riceve oltre 100 mila euro di contribu-
ti sarebbe obbligata ad inserire nel proprio Collegio Sindacale o dei Revisori un esponente 
espresso dal Mef: pur capendo la logica che è sottesa a questa previsione appare   eccessiva: 
100.000 € sono una cifra che si raggiunge facilmente attraverso la partecipazione a pro-
grammi di sviluppo (si pensi a Industria 4 o 5.0, bandi formativi Inail Isi sulla sicurezza, parte-
cipazione a programmi comunitari ed a fiere ;quindi la proposta è di aumentare la soglia dei 
100.000 e di considerare come destinatari solo le imprese di una certa dimensione. 

All' articolo 71 condivisibile è il Piano Nazionale per l’Edilizia Residenziale Pubblica e Sociale, 
cui andrebbe premessa una mappatura del territorio, come anche a suo tempo proposto 
dalla FINCO nel Progetto “Per un Italia più Bella e più Sicura” e la cui parola chiave dovrebbe 
essere manutenzione. 

Tale mappatura servirà anche ad una più precisa individuazione dei Beni da conferire alla 
“Società veicolo” di cui sopra”. 

 Sul sito FINCO https://www.FINCOweb.org/FINCO-su-legge-di-bilancio-e-bonus-nel-settore-
costruzioni/ è possibile scaricare la “ Posizione FINCO su Bonus edilizi”. 
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Grande partecipazione all’Assemblea di Confimi Industria svoltasi a Roma il 13 novembre 
u.s. alla presenza del Ministro delle Imprese e 
del Made in Italy, Adolfo Urso e , da remoto, 
il Ministro Giancarlo Giorgetti. 
 
Per FINCO ha partecipato il Dr. Angelo Artale 
Direttore Generale FINCO 

NEWSLETTER FINCO N.11/2024 

ASSEMBLEA CONFIMI INDUSTRIA, AGNELLI: "IL MADE IN ITALY NON BASTA PIÙ" (ROMA 
13.11.2024) 

I Ministri Urso e Giorgetti insieme  
al Presidente Agnelli 
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Il 20 novembre u.s. si è svolto a Roma, presso la Sala Design, del Ministero degli Affari Esteri 

e della Cooperazione Internazionale,  la seconda riunione del Tavolo permanente per il mo-
nitoraggio degli scambi di rottami ferrosi e di altre materie prime critiche al quale ha parte-
cipato il Dr. Angelo Artale, Direttore Generale FINCO, nella qualità di Consigliere di Confimi 
Industria. 
La riunione è stata coordinata dal Ministro Plenipotenziario, Fabrizio Lobasso, Vice Direttore 
Generale della Direzione Generale per la Promozione del Sistema Paese del Maeci. 
L’area di analisi è stata allargata anche ai rottami dei materiali non ferrosi quali alluminio, 
rame e zinco. 
Accenni anche alle terre rare  (vedi tabella a pag. 17 di questo numero di Newsletter). 
 

 

 

 

 

 
Ufficio I -  Strategie per l’internazionalizzazione del sistema economico, filiere del made in Italy 

Direzione Generale per la promozione del sistema Paese 
  

Ministero degli Affari Esteri 
e della Cooperazione Internazionale 
Piazzale della Farnesina, 1 – 00135 Roma 

www.esteri.it  

 
 

Lo scorso 12 novembre, da remoto, si è svolta la prima di una serie  di  sessioni programma-

te dal Ministero degli Esteri “Nuove geografie dell’export” . L’incontro aveva l’obiettivo di 

analizzare le strategie delle PMI italiane per rispondere alle sfide geopolitiche globali e diver-

sificare l’export verso mercati emergenti, caratterizzati da alto potenziale di crescita ma an-

che da sfide operative.  

La riunione aveva lo scopo di promuovere un confronto sulle esperienze dirette, evidenzian-

do le migliori pratiche adottate per superare barriere d’ingresso e accedere agli strumenti di 

supporto messi a disposizione dal MAECI e dalle agenzie del “Sistema Italia”. 

Per FINCO ha partecipato il Direttore Generale, Dr. Angelo Artale. 
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TAVOLO PERMANENTE PER IL MONITORAGGIO DEGLI SCAMBI DI ROTTAMI FERROSI E DI 
ALTRE MATERIE PRIME CRITICHE – FARNESINA (ROMA 20.11.2024) 

TAVOLO "NUOVE GEOGRAFIE DELL’EXPORT" (ROMA 12.11.2024) 

http://www.esteri.it
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Gli scorsi  13 e 14 novembre Maeci e  l’Agenzia ICE hanno organizzato  a Varsavia l’evento  

Rebuild Ukraine 2024, un appuntamento fondamentale per favorire il coinvolgimento delle 

Aziende italiane nel processo di ricostruzione dell'Ucraina, tema ormai stabilmente oggetto 

di attenzione da parte delle istituzioni internazionali, dei governi e delle imprese.  

 

Per FINCO ha partecipato  (come in precedenza) la Presidente, Dr.ssa Carla Tomasi 
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REBUILD UKRAINE 2024 (VARSAVIA 13-14.11.2024) 
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Il 27 novembre u.s. si è svolta a Roma l’Assemblea Generale Confartigianato alla  presenza 
del Presidente della Repubblica, Mattarella, nonché dei Ministri Urso e Bernini che hanno 
ascoltato la Relazione del Presidente Marco Granelli.  
In  essa  sono state evidenziate alcune criticità che gravano in particolare sulle PMI quali l'im-
patto della guerra in Ucraina; un "fisco-zavorra" con un 'tax spread' che sale a "36,6 miliardi 
di maggior tassazione su cittadini e imprese rispetto all'Eurozona, 620 euro pro capite", in 
forte aumento da "28,8 miliardi per 488 euro nel 2023".  Senza considerare il caro bollette: 
11,8 miliardi più della media Ue". Pesa inoltre la burocrazia ed "a complicare la vita degli 
imprenditori è anche la difficoltà ad assumere”.  
 

Per FINCO hanno partecipato il Direttore Generale, Dr. Angelo Artale ed il Dr. Leonardo  

Raspanti. 
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ASSEMBLEA CONFARTIGIANATO (ROMA 27.11.2024) 
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Per FINCO è intervenuta la Presidente, Carla Tomasi. 
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ANACI: CONVEGNO CONVEGNO - LA TRANSIZIONE: SICUREZZA ED EFFICIENTAMENTO -DALLA 

CITTÀ AL BORGO PESARO (29.11.2024) 
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Si è svolta a Lonato (BS) , lo scorso 22 novembre, la prima edizione del Corso in oggetto. 
Grande soddisfazione e interesse da parte dei partecipanti.  
Sono previste altre repliche su tutto il territorio nazionale che comunicheremo quanto pri-
ma. 

NEWSLETTER FINCO N.11/2024 

ANSAG: CORSO DI FORMAZIONE PER ADDETTI ALLA PRESAGOMATURA DEL 
CENTRO DI TRASFORMAZIONE ACCIAIO PER C.A (LONATO 22.11.2024) 
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Si sono  svolti a Torino il 28 
novembre u.s.  ed a Napoli il 
30.11.2024 il terzo  e quarto 
appuntamento del ciclo di 
incontri regionali Assites. 
 
Un momento di confronto 
informale, per stringere lega-
mi e costruire insieme il futu-
ro! 
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ASSITES: INCONTRO REGIONE PIEMONTE (TORINO 28.11.204) 
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FEDERCONTRIBUENTI: CONVEGNO “FEDERCONTRIBUENTI A TUTELA DELLE PMI ITALIANE 
CON L’INNOVAZIONE, LA TRANSIZIONE DIGITALE E IL GREEN DEAL NEL RISPETTO DEL-
LE NORME EUROPEE FAVORENDO LA SINERGIA TRA IMPRESE “ (ROMA 20.12.2024) 
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Sul Sito https://www.FINCOweb.org/fire-
osservazioni-sui-certificati-bianchi-inviate-
al-mase/ 
è possibile scaricare le osservazioni FIRE in 
risposta alla Consultazione Pubblica per 
l’aggiornamento del meccanismo dei Certi-
ficati Bianchi. 

NEWSLETTER FINCO N.11/2024 

FIPER: BIONERGY EUROPE SCEGLIE ASIAGO COME BEST PRACTICE EUROPA 

FIRE—CERTIFICATI BIANCHI: OSSERVAZIONI INVIATE AL MASE 
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Il Documento è scaricabile al seguente link: https://www.promozioneacciaio.it/

pubblicazioni/white-paper-progettare-e-costruire-edifici-sostenibili-e-resilienti-in-acciaio/ 
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FONDAZIONE  PROMOZIONE ACCIAIO: WHITE PAPER  “PROGETTARE E COSTRUIRE EDIFICI 
SOSTENIBILI E RESILIENTI IN ACCIAIO” 

https://www.promozioneacciaio.it/pubblicazioni/white-paper-progettare-e-costruire-edifici-sostenibili-e-resilienti-in-acciaio/
https://www.promozioneacciaio.it/pubblicazioni/white-paper-progettare-e-costruire-edifici-sostenibili-e-resilienti-in-acciaio/
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Il primo Convegno nazionale di Pile (Associazione Nazionale dei Lattonieri), si terrà a Verona 
(Ospedaletto di Pescantina) il prossimo 6 dicembre. 
 
Per FINCO parteciperà il Vice Direttore, Dr.ssa Anna Danzi. 

NEWSLETTER FINCO N.10/2024 

PILE: CONVEGNO LA LATTONERIA DI FRONTE ALLA SFIDA  DEL CAMBIAMENTO (VERONA 
5-6.12.2024) 
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Per FINCO è intervenuto il Diretto-

re Generale, Dr. Angelo Artale 

 
 

NEWSLETTER FINCO N.11/2024 

UNAPPA: 6A EDIZIONE INNOVAZIONE E SEMPLIFICAZIONE SALA DELLA REGINA – PIAZZA 
MONTECITORIO 
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UNICMI—ASSEMBLEA GENERALE (MILANO 13.12.2024) 
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CASEITALY EXPO 2025: L’ECCELLENZA NAZIONALE E INTERNAZIONALE DELL’INVOLUCRO 
EDILIZIO (BERGAMO 12.-14 FEBBRAIO 2025) 
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Per FINCO ha partecipato  l'Avv. Alessandra 
Quarta Conte, Responsabile dello Sportello 
FINCO a Dubai. 
 
 

 

 
 
Dal 20 al 24 novembre 2024 presso il nuovo Polo Fieristico Mohammed VI di El 
Jadida si è svolta la Fiera SIB - Salon International du Batiment rivolta a tutte LE 
aziende italiane operanti nel settore delle costruzioni (materiali da costruzione, 
con esclusione di macchinari e impianti). 
Per Caseitaly (FINCO) erano presenti Laura Michelini, Presidente Caseitaly e Ni-
cola Fornarelli, Presidente Acmi. 
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BIG FIVE DUBAI COLLETTIVA ITA\FINCO (DUBAI 26-29.11.2024) 

FIERA SIB—SALON INTERNATIONAL DU BATIMENT (20-24.11.2024) 

L’Avv. Alessandra Quarta Conte  
con il Funzionario Ice, M. Salah 
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TERRE RARE: MAPPA DEI GIACIMENTI  ITALIANI DI MINERALI  PER LA TRANSIZIONE ECO-
LOGICA E DIGITALE 
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ITALIA MESSA MALE… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
FONTE: IL SOLE 24 ORE 

NEWSLETTER FINCO N.11/2024 

TABELLA LE PRINCIPALI BANCHE ALLA PROVA DEI CONTI.  

TABELLA LE RISORSE PUBBLICHE PER LA CULTURA IN ITALIA. 
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MUTUO BARCLAYS: BANCA CONDANNATA—SENTENZA TRIBUNALE DI MILANO 
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Sul sito FINCO http://www.FINCOweb.org/convenzioni/  è possibile scaricare l’aggiorna-
mento delle Convenzioni in essere riservate ai SOCI.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Sul sito UNI - è possibile scaricare l’aggiornamento delle norme UNI. 
 
http://www.FINCOweb.org/category/norme-uni-aggiornamento/ 
 
 

CONVENZIONI 

FINCO 

CONVENZIONI RISERVATE AI SOCI FINCO 
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AGGIORNAMENTO NORME UNI 

UNI 



Nel nostro Paese, quando si parla 
di energia geotermica, si fa per lo 
più riferimento a risorse geotermi-
che ad 
alta e media entalpia, finalizzate 
principalmente alla produzione di 
energia elettrica e, secondaria-
mente, termica. 
 
Tali risorse esistono solo in zone 
circoscritte del paese, in presenza 
di un gradiente geotermico ano-
malo, 
dove fluidi o vapori surriscaldati 
sono relativamente vicini alla 
superficie del piano campagna o 
comunque a 
profondità ridotte rispetto al 
normale. Questo permette di 
avere grandi quantità di energia 
termica a profondità raggiungibili 
con uno sforzo economicamente 
sostenibile. Per intenderci, zone 
tipo Larderello in Toscana 
(centrali geotermoelettriche 
dell’Enel), aree termali o zone con 
vulcanesimo attivo… 
 
Lo sfruttamento di queste risorse, 
attraverso impianti e centrali 
create ad hoc, pone ultimamente 
interrogativi 
in relazione ai possibili rischi con-
seguenti, quali inquinamento 
delle falde (acque profonde calde 
e mineralizzate che contaminano 
acque più superficiali), sismicità 
indotta, compatibilità ambientale, 
ecc. In un simile contesto, spesso 
“inquinato” da poca informazione 
e confusione tra tecnologie diver-
se, è opportuno fare il più 
possibile chiarezza tra lo sfrutta-
mento della risorsa geotermica a 
bassa entalpia e quello della me-
dia ed alta 
entalpia. 
 
La geotermia bassa entalpia 
sfrutta il gradiente geotermico 
normale della terra (si ha un incre-
mento della 
temperatura terrestre di 3°C ogni 
100 m di profondità), lavorando a 
bassa temperatura (la temperatu-
ra media 
del sottosuolo italiano, nei primi 
100 m di profondità, si aggira tra i 
16 e i 18 °C). L’energia termica 
della terra 
viene quindi utilizzata, attraverso 
l’ausilio di una pompa di calore, 
per riscaldare e raffrescare gli 
edifici. 
L’energia (termica e frigorifera) 
viene prelevata dal terreno attra-
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Questo brano può contenere 175-

225 parole. 

Lo scopo di un notiziario è fornire 

informazioni specializzate a un 

pubblico specifico. Questo tipo di 

pubblicazione consente infatti di 

pubblicizzare un prodotto o servi-

zio, nonché fare conoscere la pro-

pria organizzazione al pubblico. 

Determinare innanzitutto il tipo di 
lettori, ad esempio dipendenti o 

persone interessate all'acquisto del 

prodotto o alla richiesta di un 

particolare servizio. 

È possibile creare un elenco di 

indirizzi utilizzando moduli di ri-

sposta o iscrizione e biglietti da 

visita raccolti in occasione di fiere 

o altri eventi. Questo tipo di elen-

chi di indirizzi può essere acquista-

to presso aziende specializzate. 

In Publisher sono disponibili nume-

rosi stili di notiziario adattabili alle 

più diverse esigenze. 

Definire infine la quantità di tempo 

e denaro che si desidera investire 

nella realizzazione del notiziario. 

Questi fattori consentono di de-

terminare la frequenza di pubblica-

zione e la lunghezza del notiziario. 

È consigliabile pubblicare il notizia-

rio almeno a scadenza trimestrale 
in modo che i lettori lo consideri-

no un appuntamento regolare. 

Titolo brano secondario 

Questo brano può contenere 75-

125 parole. 

Il titolo è un elemento importante 

del notiziario e deve essere valuta-

to con attenzione. 

Deve infatti rappresentare in mo-

do conciso il contenuto del brano 

e attirare l'attenzione dei lettori. 

Creare il titolo prima di scrivere il 

testo. In questo modo sarà possibi-

le avere un punto di riferimento 

durante la stesura del brano. 

In definitiva, il titolo deve essere 

incisivo e breve. 
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